
 
要求離島區盡快興建一所特殊學校 

 
 根據教育局數字，離島區有 110 名特殊學習需要之學童，然而，離島區卻沒

有一所特殊學校，導致學童須跨區上學，非常辛苦。 
 

特殊學習需要之學童，主要是指智能上或語言上有特殊情況及比一般同齡學

童能力差的學童，智商屆乎 70 以下。我們希望我們的學童能擁有一個較平等的

學習機會，學童不用奔波上學，就好像主流的學生一樣，在區內就讀。 
 
 現時，離島區或大嶼山區內並沒有提供特殊教育的學校，現時，家長和學童

面對的問題是迫切性的： 
 
1. 特殊學童需跨區至荃灣或葵青區就讀特殊學校，車程距離太遠，往往需時 1

小時，車費昂貴(由六百多元至一仟圓不等)。 
 

2. 如果同一家庭內有特殊學習需要之子女及其他主流在學子女，家長分身乏

術，難以兼顧。不論主流學校或特殊學校之活動，家長難以分身照顧，一方

面不能出時常席子女學校訓練或活動，更不能因參加活動而將其餘的年幼子

女獨留家中。造成正常之子女埋怨父母偏私，久而久之，製造家庭和諧的裂

痕。 
 
3. 特殊小朋友要跨區乘搭校車，因車程較遠，而媬姆人手有限，有些學童不能

適應，會在校車出現以下問題等等，如遺尿、打架、大叫大喊，讓家人和校

方擔心，製造秩序的問題。 
 
4. 家長擔心，如自己的小朋友在學校內發生問題，例如：情緒不穩、發生意外

或生病，需要家長支援，勸解或照顧子女。然而路程遙遠難作支援，自己小

朋友可以因細微的改變而將事情變大。當學校通知家長，家長趕到學校需時，

恐怕事情已變得難以控制。 
 

5. 部份家長因為面對子女跨區就讀特殊學校的壓力和勞累，引致家庭困擾和問

題，被迫遷離原來理想住區，遷就孩子。 
 
6. 因大嶼山人口越來越多，而特殊兒童又每年增加，受影響學童會不斷增加。

現在學前特殊兒童無本區特殊學校銜接，兒童一定要跨區選擇特殊小學，對

比主流學童，絕對是不公平。而同時在融合教育計劃推行中。亦不排除日後

由主流小學的特殊學生，回流特殊小學繼續學業。大嶼山對特殊學校有區域
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性的需要。 
 
7. 由於現時荔景區匡智會晨輝學校是大部份大嶼山家長都會選擇該校入讀，現

時晨輝學校收生包括荃灣、葵青區、東涌、大嶼山，所以環境很擠迫。學額

爆滿，學生活動空間有限，影響身心發展和成長。 
 

作為居於大嶼山的家長，我們照顧特殊子女非常艱難，孩子奔波到區外就讀，

加重家長身心負担。我們希望政府為興建一所特殊學校。 
 
 

離島區議員鄧家彪 
                                   一群關注在大嶼山興建特殊學校的家長 
 
二零零九年七月六日 


